

BOLETIN OFICIAL DEL ESTADO

GACETA DE MADRID

Ano CCCXXV

Viernes 11 de enero de 1985

Suplemento al núm. 10

SUMARIO

	PACITIVA		PAUTN
TRIBUNAL CONSTITUCIONAL		Sela Segunda. Recurso de amparo núm. 140/1984. Sen-	14
Sala Segunda, Recurso de amparo núm. 62/1984. Sentencia núm. 118/1984, de 5 de diciembre. A.1	1	tencia núm. 124/1984, de 18 de diciembre. B.2. Pleno. Conflictos positivos de competencia núms. 860,	. 16
Sala Segunda. Recurso de amparo núm. 846/1983. Sentencia núm. 119/1984, de 7 de diciembre. A.2	2	862 y 865/1984. Sentencia núm. 125/1984, de 20 de diciembre. B.5	19
Sala Segunda. Recurso de amparo mim. 160/1984. Sen- tencia núm. 120/1984, de 10 de diciembre. A.4	4	Sala Primera. Recurso de amparo núms. 656/1983 y 10/1984. Sentencia núm. 126/1984, de 26 de diciem-	-
Sala Segunda. Recurso de amparo núma. 122, 126 y 127/1984. Sentencia núm. 121/1984, de 12 de diciembre. A.8	8	bre. Sala Primera. Recurso de amparo núms. 786/1983 y 787/1983, acumulados. Sentencia núm. 127/1984, de	22
Sala Segunda, Recurso de amparo núm. 88/1984. Sentencia núm. 122/1984, de 14 de diciembre. A.10	10	26 de diciembre. E.14 Corrección de errores en el texto de las sentencias del	21
Pleno. Conflicto positivo de competencia núm. 568/1983. Sentencia núm. 123/1984, de 18 de diciem-	13 -	Tribunal Constitucional, publicadas en el Suplemento al «Boletín Oficial del Estado» núm. 305, de fecha 21 de diciembre de 1984. C.3	31

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL

521 Sala Segunda. Recurso de amparo núm. 62/1984. Sentencia núm. 118/1984, de 5 de diciembre.

La Sala Segunda del Tribunal Constitucional, compuesta por don Jerônimo Arozamena Sierra, Presidente, y don Francisco Rubio Llorente, don Luis Diez-Picazo, don Francisco Tomás y Valiente, don Antonio Truyol Serra y don Francisco Pera Verdaguer, Magistrados, ha pronunciado

EN NOMBRE DEL REY

le signiente

SENTENCIA

En el recurso de amparo núm. 62/1984, promovido por don Gabriel Jardi Sabater, representado por el Procursdor don José Luis Granizo García-Cuenca y bajo la dirección del Abogado don Rafael Espino Amezaga, contra las Sentencias del Juzgado de Distrito núm. 19 de Barcelona, de 19 de enero de 1983, y dei Juzgado de Instrucción núm. 9 de Barcelona. Han comparecido en el presente recurso el Ministerio Fiscal y doña Concepción Dalmay Sendra. representada por el Procurador don Horacio Garrastazu Herrero, y don Andrés Roig Seller, representado por el Procurador don José Manuel de Dorremochea Aramburu, que habían sido parte en el proceso precedente, y ha sido ponente el Magistrado excelentisimo señor don Francisco Rubio Llorente, quien expresa el parecer de la Sala.

1. ANTECEDENTES

Primero.-Don Gabriel Jardi Sabater, representado por el Procurador don José Luis García-Cuenca, interpuso recurso de amparo mediante escrito que tuvo entrada en este Tribunal el 27 de enero de 1984 por la presunta infracción del art. 24.1 de la Constitución, en Sentencia del Juzgado de Distrito número 19 de Barcelona, confirmada por el Juzgado de Innstrucción núm. 9 también de Barcelona.

Barcelona.

Segundo.—Los hechos que fundamentan la demanda tienen su origen en un accidente de circulación sufrido por el recurrente, en el que resultó lesionado, razón por la cual no se le tomó declaración alguna. En la comunicación policial, así como en el parte de la Patrulla Municipal y en el informe del Médico Forense se hicieron

constar erroneamente unas direcciones que mo se correspondian con el domicilio real del demandante. Este compareció el 20 de octubre de 1981 ante el Juzgado de Distrito, pero en dicha comparecencia no le fue tomada declaración ni quedó constancia en la misma de otras circunstancias personales que eles del carnet de identidad».

Llegado el momento, el recurrente no-fue convocado personalmente a juicio, al no poderse practicar la citación por ser desconocido en el domicilio indicado en ella, ordenando el Juzgado de Distrito que se verificara por edictos publicados en el «Boletín Oficial de la Provincia de Barcetona».

Tercero.-En el juicio celebrado, sin la presencia del solicitante, éste fue condenado por Sentencia de 19 de enero de 1983 como autor responsable de una falta del art. 586, 3.º, del Código Penal, a las penas de 10.000 pesetas de muita y reprensión privada y a indemnizar a las personas y en las cantidades que se adjetit. In

Interpuesto recurso de apelación, en el que se indicant.

Interpuesto recurso de apelación, en el que se solicitó la declaración de nulidad de lo actuado por haberse producido indefensión, el Juzgado de Instrucción dictó Sentencia el 16 de agosto de 1983, confirmando la Sentencia apelada, con imposición de costas al apelante por etemeridad manifiestas.

Cuarto.—El solicitante de amparo considera que en las resoluciones citadas se ha desconocido su derecho a la defensa por haber tenido lugar el juicio sin su asistencia y sin que se hayan cumplido estrictamente las formalidades establecidas en el art. 178 de la L.E.Cr., por lo que solicita se declare la nulidad de la providencia de 26 de noviembre de 1982 por la que se ordenó la citación por edictos, así como la nulidad del juicio y de los actos y resoluciones posteriores, tanto en primera instancia como en apelación y que se determine una nueva citación convocando a nuevo juicio al solicitante y a las demás personas implicadas. Asimismo solicita se acuerde la suspensión de la ejecución de la Sentencia dictada por el Juzgado de Distrito.

Quinto. En providencia de 22 de febrero la Sección puso de manifiesto la posible existencia de la causa de inadmisión prevista en el art. 50.1 a), en relación con el 44.2, ambos de la LOTC, por interposición fuera de plazo del recurso, ya que estando fechada la Sentencia el 16 de agosto de 1983, no se justificaba cuándo había aido notificada. El demandante, por medio de certificación del Juzgado de Distrito, acreditó que no le fue notificada hasta el día 9 de enero de 1984.

Sexto.-Admitida a trâmite la demanda, se recaberon las actuaciones y fueron emplazados cuantos habían sido parte en el procedimiento penal, acordándose por la Sala denegar la suspen-

sión de la ejecución de la Sentencia solicitada.

sión de la ejecución de la Sentencia solicitada.

Séptimo, En el plazo concedido se personaron doña Concepción Dalmau Sendra y don Andréa Roig Seller, representados respectivamente, por los Procuradores don Horacio Garrastazo Herrero y don José Manuel de Dorremochea Aramburu, que habían sido parte en el proceso precedente, a quienes la Sección acordó tener por comparecidos, así como otorgarles un plazo común de veinte días, de igual modo que al Ministerio Fiscal y al demandante; para que pudieran efectuar las alegaciones que tuvieran por conveniente.

Octavo El Ministerio Fiscal en escrito de 12 de pulso evacuó

Octavo.-El Ministerio Fiscal, en escrito de 12 de julio, evacuó el trámite de alegaciones afirmando que al ser llamado el demandante por edictos, sin adoptar más medidas, se incumplió lo dispuesto en el art. 178 de la L.E.Cr., de suerte que, al tiempo de inobservarse la legalidad ordinaria, se le vulneró su derecho a una efectiva tutela judicial sin que, en ningún caso, pueda producirse indefensión. Por lo que interesa de este Tribunal que estime el appropriente de contrata de este Tribunal que estime el appropriente de contrata en applicado en el sentido de el contrata de este Tribunal que estimo el contrata de este Tribunal el contrata de este el contrata de este el contrata de este el contrata de este amparo solicitado en el sentido de que sean anuladas las resoluciones que se impugnan, a fin de que el solicitante sea convocado de

forma personal y directa al juicio de faltas originado a raiz del accidente viario en que intervino.

Por medio de su Procurador, el señor Roig Seller, en escrito de 10 de julio, estimó que no se había infringido el art. 24 de la C.E.. pues si la notificación fue hecha por edictos, ello se debió a la conducta despreocupada o interesada del apelante, que no facilitó al Juzgado las señas exactas de su domicilio. Igualmente, la representación de la señora Dalmau Sendra entendió inexistente la representación de la señora Dalmau Sendra entendió inexistente la vulneración constitucional denunciada por el demandante, de quien asegura que sólo pretende dilatar, a través del recurso de amparo, el cumplimiento de la condena recaida.

El recurrente, por su parte, en su escrito de 17 de julio, insiste en las alegaciones formuladas en la demanda.

Noveno.-Por providencia de 26 de septiembre de 1984 se señaló para deliberación y votación el día 21 de noviembre de 1984, quedando concluida el día 28 del mismo mes.

II. FUNDAMENTOS JURIDICOS

Primero.-La cuestión planteada en el presente recurso de amparo, sobre la que ha de pronunciarse este Tribunal, es la de s la citación del demandante a un juicio de faltas en el que luego resultaria condenado, en su ausencia, sin haberse ordenado previa-mente su búsqueda, tal como establece el art. 178 de la L.E.Cr., al que se remite tanto el art. 971 de dicha Ley como el 9.º del Decreto de 21 de noviembre de 1952, y la posterior confirmacion en apelación de la Sentencia dictada en esas condiciones. ha podido lesionar, todo ello, el derecho a la defensa del recurrente reconocido por el art. 24.1 de la C.E.

Segundo.-El Tribunal Constitucional ha señalado que las garantias procesales a que alude el art 24.2 deben respetarse, no sólo en el conjunto del procedimiento, sino también en cada una de sus fases (Sentencia 13/1981, de 22 de abril, folio 6); y más en concreto de manera reiterada, se ha manifestado sobre la necesidad de que 10do proceso esté presidido por una efectiva contradicción para que se entienda cumplimentado el derecho a la defensa, lo que, a su vez implica forzosamente que, siempre que ello sea posible, debe verificarse el emplazamiento personal de quienes hayan de comparecer en juicio como partes, a fin de que puedan defender sus derechos. Y si ello es exigible en otros órdenes jurisdiccionales, con superior razón ha de serlo en el penal, habida cuenta de los bienes juridicos que pueden resultar afectados, por lo cual no es sorprendente la rigurosidad de las normas procesales en esta materia, que requieren la plena constancia de que el acusado ha sido citado con arreglo a las formalidades prescritas en la Ley, como requisito indispensable para que el juicio pueda celebrarse sin su asistencia.

Sala Segunda Recurso de amparo núm. 846/1983 Sentencia núm. 119/1984, de 7 de diciembre.

La Sala Segunda del Tribunal Constitucional, compuesta por don Jerónimo Arozamena Sierra, Presidente, y don Francisco Rubio Llorente, don Luis Diez-Picazo y Ponce de León, don Francisco Tomás y Valiente, don Antonio Truyol Serra y don Francisco Pera Verdaguer, Magistrados, ha pronunciado

EN NOMBRE DEL REY

la siguiente

622

SENTENCIA

En el recurso de ampare núm. 846/1983, intrpuesto por el Procurador de los Tribunales don Jesús Alfaro Matos, asistido del

Tercero.-Expuesta la anterior dictrina basta proyectaria sobre el presente supuesto para comprobar que la falta de citación directa del recurrente que fue citado mediante edictos publicados en el «Boletin Oficial de la Provincia de Barcelona», una vez que resultó infructuosa la citación en el domicilio que erróneamente figuraba ensucusosa la cuación en el domicilio que erroneamente figuraba en autos y, por lo tanto, antes de llevar a cabo la búsqueda prevista en el art. 178 de la L.E.Cr., como previa a la notificación mediante edictos. La infracción de esta norma procesal ha ocasionado la indefensión del recurrente, impidiendo la efectividad del principio de contradicción en el proceso y privándole de sus garantias procesales y de la posibilidad de utilizar los medios de prueba pertinentes para su defensa, en primera instancia.

No hastan para considerar inesistente o subsanada esta lación.

No bastan para considerar inexistente o subsanada esta lesión de un derecho fundamental ni la existencia de un posterior recurso de apelación, ni la supuesta negligencia en el comportamiento

procesal del hoy recurrente.

En lo que toca a lo primero es claro que la ulterior interposición del recurso de apelación, hecha posible por la notificación (ésta si, personal y directa) que al recurrente se le hizo de la Sentencia que le condenaba, con la posibilidad intrinseca de ejercitar en él su derecho a la defensa, pudo servir de medio eficaz para subsanar la indefensión producida con anterioridad si en esta instancia se hubiera corregido, de algún modo, la infracción procesal o elimina-do sus perjudiciales consecuencias. No se hizo así, limitándose la decisión judicial a negar la existencia de la indefensión, de suerte que el Juzgado de Instrucción, al impedir con su Sentencia el restablecimiento del solicitante de amparo en el disfrute de sus garantías procesales, no ha subsanado la lesión producida.

En cuanto se refiere, por último, a la supuesta negligencia procesal del hoy recurrente, alegada por los comparecientes en este procesa del noy recurrente, alegada por los comparecientes en este recurso, quienes apoyan su alegato exclusivamente en el hecho de que compareció ante el Juzgado cuando fue requendo para dar a conocer los daños producidos en el propio vehículo, sin que resulte de los autos dato alguno que permita colegir cómo fue notificado en esa ocasión, es claro que, vinculado como está este Tribunal en cuanto a la valoración de los hechos por la apreciación que de los mismos hayan hecho los órganos del Poder Judicial, el propio texto de la Santancia dictada por al Just de Instrucción en la que afirma de la Sentencia dictada por el Juez de Instrucción en la que afirma que la aparente situación de indefensión no puede ser atribuida «a la negligencia o dejadez del condenado», impide toda consideración de este género.

FALLO

En atención a todo lo expuesto, el Tribunal Constitucional, POR LA AUTORIDAD QUE LA CONFIERE LA CONSTITUCIÓN DE LA NACION ESPAÑOLA,

Ha decidido:

Otorgar el amparo solicitado por el Procurador de los Tribuna-les don José Luis García-Cuenca, en nombre y representación de don Gabriel Jardí Sabater y, en su virtud:

Primero.-Declarar la nulidad de la Sentencia de 19 de enero de 1983 del Juzgado de Distrito núm. 19 de Barcelona, en juicio de faltas núm. 1818/1981, y de 16 de agosto de 1983 del Juzgado de Instrucción núm. 9 de Barcelona, en rollo de apelación núm.

Segundo.-Restablecer al recurrente en la integridad de su derecho, retrotrayendo las actuaciones al momento en que se dictó la providencia de 26 de noviembre de 1982, a fin de que sea citado de forma directa y personal, en su domicilio conocido.

Publiquese esta Sentencia en el «Boletín Oficial del Estado».

Madrid, 5 de diciembre de 1984.—Jerónimo Arozamena Sierra.—Francisco Rubio Llorente.—Luis Diez-Picazo.—Francisco Tomás y Valiente.-Antonio Truyol Serra.-Francisco Pera Verda-guer.-Firmados y rubricados.

Abogado don Jaime Sartorius Bermúdez de Castro, en numbre y Abogado don Jaime Sartorius Bermudez de Castro, en nombre y representación de dona Victoria Bermudez de Castro Sánchez de Toca, don Jaime, dona María Victoria y doña Carmen Sartorius Bermudez de Castro y don Alonso Coello de Portugal Mendaro, contra las Sentencias de 7 de julio de 1980 de la Sala Tercera de lo Contencioso-Administrativo de la Audiencia Territorial de Madrid, y de 27 de abril de 1983 de la Sala Quinta del Tribunal

Han sido parte, como demandados, la Administración General representada y defendida por el Abogado del Estado, y el Procura-dor don Juan Coruio Lónez-Villamil en representación de doña Luisa, doña María Paz y deña Basilis García del Mirigo bajo la dirección del Abogado don Rafael Alcala Marqués. Ha intervenido el Ministerio Fiscal. Ha sido ponente el Magistrado don Francisco Pera Verdaguer, quien expresa el parecer de la Sala.